



# SÓLLER

SEMENARIO DE INFORMACION LOCAL

SOLLER  
SEMENARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17—SÓLLER (Balears)

COLABORACIÓN

COLABORACION

## Democracia y Caridad

Democracia y caridad son dos términos antagónicos... He aquí una de las muchas cosas que, por desgracia nuestra, hemos tenido que saber a costa de mucha sangre, lágrimas y destrucción. No hace aún un mes que los periódicos y los radios de las grandes democracias, Francia, Inglaterra y Norte América, tenían una consigna y un grito: ¡Pan y leche para los pobres niños de la república española! ¡Ayudar a las mujeres y niños víctimas del fascismo opresor! Etc., etc. Y se publicaban fotografías, y se proyectaban películas, y se hacían mítines y discursos, todo tendente a recoger dinero y víveres para las víctimas de la opresión... de los mismos que hacían la propaganda en el extranjero. Supongamos que todo lo recogido fuera en realidad para los necesitados de la zona roja; que el dinero, de buena o mala gana entregado, se invirtiese todo para alimentos, y no una mayor parte para armamentos y otra para comisiones y «pequeñas distracciones» de los mandamás. Suponiendo todo eso, que ya es suponer, claro está que nada podemos oponer; al contrario, contentísimos de que, por un medio u otro; los desgraciados hambrientos que los marxistas deliberadamente abandonaban a su suerte, consiguieran un poco de alivio y los pequeñuelos un poco de leche con que saciar su apetito.

Pero... El día 26 del mes pasado, entran en Barcelona las gloriosas tropas de la salvación de España; se conquista luego el resto de la Cataluña irredenta y se llega a la frontera. En todas partes se encuentran las pruebas de la barbarie, incuria y suciedad marxistas. «Auxilio Social», (ese ejército de mujercitas beneméritas, ejército de paz que entra siempre a los talones del ejército de guerra), batiendo todos sus anteriores «records» de altruismo y sacrificio a favor de los desvalidos y necesitados, sin distinción de categorías ni colores, tropieza empero en Barcelona con la dificultad de comunicaciones y sobre todo con la población: son muchos millones de personas a alimentar y cuidar. Todas las provincias hermanas se han volcado; todo el mundo ayuda... Bueno, todo el mundo, es un decir: las grandes democracias, que no hace aún un mes se mostraban tan «caritativas», que ponían todos sus medios de propaganda al servicio de los rojos para pedir para «las pobres víctimas del fascismo opresor», han sufrido un cambio radical a partir del 26 de Enero, con un mutismo tan «locuaz», que nos demuestra cómo hasta con los sufrimientos y el dolor ajenos especulaban y especulan. No eran, bien se ve ahora, palabras de caridad, ni intenciones de caridad las que tenían, sino juego turbio de política internacional: los mismos ancianos, y mujeres y niños, que decían querer proteger y ayudar antes, son los que ahora, libres del yugo marxista, esperan también una palabra de amor, un signo de caridad, una muestra de comprensión de esas grandes democracias, alguna de ellas, ricas, opulentas, cuando se trataba de ayudarles antes; facañas, intratadas de ayudarles antes; comprensiblemente duras de corazón, ahora.

Aunque bien pensado, era de esperar. Son las mismas de las comisiones para

comprobar la matanza sistemática de mujeres y niños por nuestra aviación, sin que pudieran comprobar nada, como ya sabíamos de antemano, y sin que se molestasen a mandar una comisión tam-

Estudiantes de Sóller, ¡enhorabuena! Llegó a vuestras puertas y habita entre vosotros el S. E. U. Os trajeron este don, el pasado domingo, este don de la nueva España, los Jefes Provinciales

donde crecieron los tristes jaramagos de la más burda incompreensión.

Las huestes del S. E. U. se ejercitan en un campo nítidamente definido y ajeno a todo lo que no sea Religión, Estudio y Acción.

Vuestro espíritu, es el primer paso, debe quedar saturado de sana religiosidad; y para ser sana ha de ser formada, consciente, práctica. Vuestra religiosidad debe nacer del íntimo convencimiento y éste debe llevaros a la acción.

Nota esencial, distintiva del estudiante de la nueva España Imperial es la sólida religiosidad, llevada a la práctica hasta en las acciones más mínimas.

Las sólidas y arraigadas creencias, propias de nuestros mayores, os llevarán a cumplir los sagrados deberes que Dios y España os imponen como estudiantes.

El S. E. U., portavoz de la voluntad de España, de la España que tiene los ojos puestos en Dios, para también tenerlos puestos en su encumbrado destino; os lo dice: Debéis ofrendar a España, tanto cuanto vuestra potencia de asimilación y expansión dé de sí.

Estudio para saciar el afán de conocimientos de vuestras potencias intelectivas; estudio para saber expresar elegantemente lo que os dicta vuestro espíritu sabiamente educado; estudio para ayudar en la ardua tarea de elevar el nivel moral y cultural de nuestro pueblo y hacerlo despertar del letargo de dos siglos de ignorancia y extranjerismo, que borró con brillantes estucos faltos de valor la valiente estructuración de la recia talla de nuestra raza.

¡Estudiantes, hombres del mañana!, vuestro espíritu ahito de las disciplinas esenciales y formativas de vuestras facultades, al llegar a la culminación y equilibrio que Dios y la Patria exigen de vosotros, tenéis obligación absoluta de dar, mejor de devolver, con usura los talentos que gratuitamente uno os ha dado y la otra os ha cultivado. Para ello, acción, y para la acción es necesaria la adecuada preparación. Es imprescindible actuar primero entre vosotros mismos; el S. E. U., viene a llevaros una ocasión; dentro la organización escanea la biblioteca para nutrirlos y las academias de diferentes ramos para ofrendar lo que vuestra alma ha seleccionado y asimilado.

Acción religiosa; hombres y españoles y católicos es ser mucho y por ende lleva en sí mucha responsabilidad. Meditad... que lo primero que se os exige es ser católicos prácticos.


Acción de estado; sois estudiantes, cariño y esperanza del Caudillo; tenéis, como tales multitud de deberes, y el más esencial es el dedicaros en cuerpo y alma al estudio, vuestra más importante obligación, ante la cual las demás desaparecen, o cuando menos restan secundarias.

Acción de expansión; sois los defensores de la civilización occidental; sois el baluarte ante el cual se estrellan todos los esfuerzos asiáticos; como tales debéis ser luces puestas sobre el candelero, sal pura de la raza y no lucernas escondidas bajo el celemin o sal que ha perdido su virtud, sal que no sazona ni preserva de la infición y podredumbre.

Esto es lo que es el S. E. U., esto lo que España y Dios quieren de vosotros.

D. CANALS.

Sóller, Febrero 1939—III T.



**D. LUIS-RICARDO SERRA MAYOL**

*falleció en Roanne (Francia) el día 25 Enero próximo pasado,*

**A LA EDAD DE 74 AÑOS**

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

— E. P. D. —

Sus afligidos hijo e hijas, hijos políticos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes participan a sus amigos y conocidos esta sensible e irreparable pérdida, y les suplican se sirvan tener presente en sus oraciones el alma del finado, por lo que les quedarán agradecidos.

bién a Cabra, por ejemplo. Son las que, por condescendencia y bondad de nuestro Caudillo, mandan a generales a inspeccionar nuestra frontera con Francia, porque a los marxistas les dió por asegurar que la fortificaban los alemanes para luego invadir aquel país, viendo que era una falsedad más. Son los que protejen y embarcan en sus barcos a «inocentes» dirigentes de poblaciones próximas a ser ocupadas por el Ejército Nacional, para evitar «represalias». (?) Etc., etc.

De esas democracias podemos esperar cualquier cosa, menos comprensión y caridad cristiana, pues a través de dos años y medio de guerra, desgraciadamente hemos aprendido muchas cosas: también hemos aprendido a recordar. ¡Y que Dios nos conserve la memoria!

JUAN MARQUÉS S. MARQUÉS.  
20 Febrero, III A. T.

de la organización, acompañados por la Secretaría de la sección femenina y por el Jefe y Secretario de P. P.

El S. E. U. es unión de potencias intelectivas en servicio activo y permanente de la España que renace; es promesa de espléndidas floraciones y sazonados frutos.

España os quiere unidos y así defender vuestra formación, encauzarla por los rectos senderos que os llevaron a la posesión y granación perfecta de vuestras facultades, formación equilibrada, sin esquinamientos, sin deficientes desarrollos unilaterales. Perfecta eutimia de facultades psíquicas, albergadas en un cuerpo sano, de músculos de acero en perfecta tensión; arco combado ya, que arroje vuestra potencialidad expansiva, mezcla de alma de misionero y de Quijote, más allá de las fronteras y hacer florecer rosas de simpatía

## Comentario

Franco ha querido tomar posesión oficial de Barcelona con toda solemnidad, dando al hecho toda la importancia que tiene, lo mismo en el orden interior que en el internacional. La gran victoria de Cataluña ha sido un golpe de muerte asestado al Gobierno rojo, que tan buenos amigos tenía más allá de las fronteras y una parte de los cuales fingen ahora una amistad y admiración por la España nacional que nunca han sentido. Porque la verdad es que a quienes peor les ha sentado el avance por tierras catalanas es a los dirigentes del Frente popular francés.

Desde la caída de la capital de Cataluña son muchos los demócratas que sufren ataques biliosos, pero que no se resignan a no intervenir, ellos tan no intervencionistas, en los asuntos de España. Hasta tienen la osadía de dar consejos que nadie ha pedido y que en la hora actual son una clara impertinencia. No se dan cuenta nuestros «carísimos y humanitarios» vecinos de que el Caudillo ha luchado y luchará por la independencia política y económica de España y de que es preciso renunciar a toda situación de privilegio que ofenda la dignidad del nuevo Estado. Y sobre todo que para negociar hay que acomodar los hechos con las buenas palabras.

No se puede prometer amistad y al mismo tiempo maltratar a los refugiados en los campos de concentración, a los que se niega el indispensable sustento y se impide les llegue la caridad de «Auxilio Social» ofrecida por el Ministro de la Gobernación.

No se puede fingir que se desea la terminación de la guerra y autorizar que París se convierta en la sede del grupo de malvados sostenedores de la resistencia negriniana.

No se puede reconocer al Gobierno legítimo del General Franco y amparar y proteger, al mismo tiempo, a los ladrones y asesinos de España.

No se puede negociar firmemente si Francia no entrega el material de guerra internado en territorio francés y que se ha pagado con riquezas españolas.

No se puede hablar de comercio normal sin que el Gobierno Daladier devuelva a la España nacional el producto del pillaje rojo.

No se puede, en fin, llegar a una cordial convivencia si no se renuncia a criterios de superioridad que de ningún modo aceptamos.

La razón de nuestra fuerza y la fuerza de nuestra razón se dirigen a romper toda clase de yugos, y el pulso del Caudillo no temblará, será firme para lograrlo.

España ha dejado de ser una Nación sumisa a los dictados onerosos del extranjero, que, quiera o no, debe renunciar al deseo de considerarnos como una pieza, la más importante, de su Imperio colonial.

El sueño de convertir a España en territorio de paso de las tropas africanas a la metrópoli ha quedado «esfumado» en el resplandor de nuestra victoria. Por tierras hispanas se pasearán exclusivamente las banderas victoriosas de los Ejércitos del Caudillo.

El diez y ocho de Julio de mil novecientos treinta y seis se inició el renacimiento de la Patria, que en el crisol del sacrificio fundió sus anhelos de unidad, grandeza y libertad, que no se logran venciendo exclusivamente en los campos de batalla. La victoria de las armas es el primer paso firme hacia el Imperio; pero no basta. Debe seguir la reconstrucción interior, para la que se ofrecerán innumerables obstáculos. Y en ese terreno es donde con mayor y persistente constancia actuarán solapadamente nuestros enemigos; que no son débiles, sino poderosos y ricos.

Precisa, pues, partir sobre base firmísima porque de ello dependerá el porvenir de España.

En la labor política y diplomática que se inicia con gran energía, la adhesión de los españoles al Generalísimo Franco será tan constante y tenaz como lo es durante la guerra. Las victorias se irán también en este sentido importantes porque en todo momento tendremos voluntad de Imperio.

El ejemplo nos lo ofrece claro la Gran Alemania de Hitler. Vencidos los alemanes por el marxismo, no por las armas; agrupados alrededor del Führer, lograron en la unidad la fortaleza interior necesaria para alcanzar el respeto y el temor del mundo.

Algo semejante ha ocurrido en Italia, sabiamente dirigida por el gran estadista Mussolini.

Nosotros podemos aspirar también al respeto de las restantes Naciones y hacer valer nuestra situación en el Mediterráneo, punto vital y el más débil de los Imperios democráticos.

M. P.

Sóller 23-II-39 —3.º T.

## ELOGIO DEL MARINO MERCANTE

Otra vez, por los anchos caminos de la mar, los lebreles guerreros van tejiendo romances de aventura. Otra vez, la ola rebelde se amansa bajo la aguda cuchilla de la proa y finge rubor de espumas y se rompe luego en un fracaso de cristales. Cofas y mesanas, mascarones y codastes cobran de nuevo el prestigio lejano de las naumaquias romanas y de las estampas marineras que las lecturas de la infancia prendieron en nuestras blandas retinas. El ala amada de la fantasía nos trae memorias de viajes y descubrimientos, de combates y conquistas, de empresas y geografías envueltas en la remota aureola de lo soñado.

¡Qué bello destino éste de ser marinero en difíciles mares...! Beber lejanías en la copa azul del horizonte infinito, hablar con las altas estrellas, trazar rumbos, desafiar borrascas, atravesar nieblas, evitar escollos y sentirse a todas horas a solas con la Divinidad, átomo minúsculo entre el agua honda y la comba tensa del cielo... Y en el cuarto de derrrota, con el sextante y la bitácora—modernos trasuntos del astrolabio alfonsino—violar la inmensidad redonda de un océano sin límites, impenetrable y hesco como un Dios legendario.

\*\*\*

Que la posesión de una flota mercante de envergadura es uno de los factores de mayor importancia para la independencia económica de un país, es cosa que no es preciso recalcar. Pero si en vez de referirnos a un país cualquiera nos ce-

nimos al caso particular de España, con un perímetro costero de su enorme extensión, asomada a tres balcones a la mar, ligada por la sangre y el espíritu al continente americano, con una historia marinera sin igual en el mundo, es importante aumentar y adquirir vuelos aún mayores.

¡La historia marinera de España! Flotas rumbo a la esperanza partiendo del agua temblorosa del Guadalquivir tornándose repletas de mapas nuevos de canela y palo-santo, de guacamayo y oro virgen: tráfago colonial de Sevilla con negras descalzas por las calles luminosas, Archivo de Indias, portulano de Juan de la Cosa, ancla de bronce en el Consulado del Mar, allá en Burgo tan dentro, cosmografías policromas de Pedro de Medina, velas de la «Victoria» de Elcano, nombres exóticos, tierras nuevas... Y como en la estrofa épica de Camoens,

«d' un polo a outro o castellano voa».

Todo, o casi todo, lo hizo nuestra flota mercante, nuestras carabelas pacíficas, nuestras urcas sin cañones, nuestros buques sin arcabuceros, nuestras galeras en las que sólo campeaba—arriba, en el pico del más alto palo—el pendón imperial de España, refulgando las garras del águila bicéfala de nuestros Césares a los soles nuevos de los trópicos. Entonces, cuando realmente existía el orgullo supremo de llamarse españoles, cuando nuestro Imperio era temido y respetado en toda la anchura del Orbe, había en España el inmenso interés por las cosas del mar que luego se perdió: entonces desde la camarga cantábrica—Santillana—hasta las costas bajas de Huelva, se cantaban canciones con regusto salino, los hombres se repetían leyendas y nombres lejanos—el Dorado, Maracaibo, Chapultepec, Amazonas, Darién—se labraban mástiles con los chopos del Duero, nacían navegantes en todas las aldeas de España, y en los astilleros, el alegre quehacer de calafates y maestros de ribera inventaba a diario nuevas naves para que la Patria paseara su blasón, su cruz y su romance por los Siete Mares del planeta.

\*\*\*

Por las necesidades de la guerra que hoy ensangrienta nuestro suelo, apenas si nuestra pobre flota civil surca los mares: mas no por eso los hombres que la componían yacen en la pasividad o en la negligencia. Los capitanes y pilotos que en los días de paz llevaban el aceite y el carbón, los tejidos y las frutas, al otro lado de las aguas, rimando cada día el magnífico poema de la lucha con la Naturaleza, están hoy en los cruceros, en los destructores, finos como galgos, en los submarinos, en los ágiles «bous» y aún sobre los hidroaviones que a todas horas vigilan las costas enemigas desde las alturas azuladas. Nuestros capitanes y pilotos mercantes son esos marinos del galón de plata que llevan en sus rostros atezados por los vientos de la Rosa, la resolución viril que sólo posee a fondo quien día tras día viene arriesgando su vida al difícil juego de ofrendarla a la muerte. Junto con los profesionales de la guerra en el mar, están estos hombres pacíficos que antes sólo sabían de ortos y azimutes, de loxodromías y recaladas, y que ahora muestran su admirable eficiencia en los barcos erizados de cañones. ¡Espléndidos tipos de españoles, que os hablan con las pupilas entornadas de viajes remotos y de puertos extraños...!

¡Aquél Juan Díaz, capitán del «Montecillo», que pidió ser bombardeado por nuestros aparatos del Estrecho cuando en una mañana frenética de sol llevaba un cargamento de municiones a Alicante...! ¡Juan Díaz, nombre escueto de gallego insigne que recuerda a los de los conquistadores del XVI, sencillos como él, bravos y desconocidos!

\*\*\*

Quando deje de brotar la sangre española, cuando vengan los claros días de la paz y en nuestras flechas broten las rosas de la primavera, volverá otra vez—como dice nuestro himno—el amanecer de España por las imperiales rutas marinas. Y nuestro esplendor y prestigio irá engarzado en los palos de los barcos mercantes, llevados con mano firme por estos hombres del galón de plata, que sabios de estrellas y de rumbos, darán a las brisas de los mares la canción alegre de la Patria que renace.

CARLOS M.ª R. DE VALCARCEL.

COLABORACIÓN

## Y ME HABLO DIOS

I

Y me habló Dios:  
lo recuerdo.

Y mi alma fué que un día de letargo despertó,  
estaba embrutecida, sumida entre blasfemos,  
indigna y sin honor.

Vagaba yo en la noche...  
en vano busco el día, de luces voy en pos;  
ideas que se esfuman...  
bondades que se alejan de dentro el corazón.

¡Oh, luces que del cielo  
alumbran el amor!  
sois sombras en mis ojos;  
en mi alma, serrazón,  
tristeza y no alegría  
que a mi alma embruteció...

II

Tú lo dijiste;  
pero habló Dios,  
lo recuerdo,  
¡temblabas de emoción!

Llamearon tus pupilas;  
tu cara fué arrebol;  
susurros celestiales...

¡Comprendo!—dije yo—  
Y, entonces, en tu cara, marcada fué la huella  
¡de mi sucesión!

Y me habló Dios;  
lo recuerdo.

No sé que aconteció  
que, a nuestro beso ardiente,  
la noche dijo: ¡adiós!

III

Albores en el alma de mi despojo humano  
anuncian los clarines de mi resurrección.  
El arco va tejiendo, del Iris entre sombras,  
y ráfagas del sol,  
la luz que mis tinieblas  
y dudas dispó.

La idea tomó forma,  
feliz está en la cuna mirándola tú y yo,  
nos mira y nos sonríe con cara angelical.  
¡Por eso me habló Dios!

JULIO PALMA.

COLABORACION

## Mallorca ataviada de novia

PARA MI INOLVIDABLE C. M.

He visto, a través de su floración, las galas de tu espíritu; he aspirado, en su aroma, el perfumado aliento que de tí se desprende...

Y ha llegado el Febrero... ¡Y de cuántos atavíos, e innumerables galas adornados!

Si en algún tiempo rezume la Naturaleza olor y fragancia de virginidad, despiden aromas de intacta pureza, exhala perfume de novia... ¡no lo dudéis! es el mes de Febrero.

¡Febrero! ¡Qué poema tan idílico y nupcial nos revelas!

He salido—¿cómo no?—a contemplar tanta floración, a admirar tanta belleza...

¡Ah! ¡Y cómo se ha presentado ante mis ojos la serena Isla dorada con su elegante y purísimo traje de novia! ¡Y cómo se ha estremecido mi corazón ante la alba sin igual de los almendros en flor!

Caminos de Moscarí y de Selva, parándome a contemplar en todos los recodos del camino, ¡cuánto paisaje he presenciado! Parecía como si hubiera pasado una legión innumerable de ángeles rozando con sus alas de lirio y rosa por los valles y colinas, acicalándolas, a su paso, con su nivea, su pura y fragante plumería... Otras veces, como si Mallorca, ninfa del Olimpo, emergiéndose en el cielo y el mar azules, mostrara rasguños esparcidos de su blanca veste de bodas... En otros parajes, cuando besaba el sol la floración del almendral, haciéndola resaltar y relucir más, era como una encendida «Vía láctea» con su

albo fulgor de candidez inmensa... Allá, aquel valle, cual si cubierto fuese de fina nieve de nácar; acá, esta colina, como altar adornado y perfumado, con el cielo por dosel y la misma Naturaleza por admiradora; y, a lado y lado del camino, estas hileras de almendros frondosos, cargados, en bella porfía, de sedosa floración, carrera triunfal por donde ha de pasar el Cordero Místico apacentando entre lirios y azucenas... ¡Y qué perfume, qué dulzura se inhalaba en todas partes!...

\*\*\*

Tardes de Febrero, de sol acariciador y reconfortante, llenas de dulzores de murmurios y de célicas bellezas... ¡Cómo os venera mi corazón!

¡Visiones que me arroban el espíritu: anticipación de la gloria celeste! ¡Salud, páginas deliciosas de este Poema infante, la Patria de nuestros más hondos e íntimos afectos!

\*\*\*

Mallorca, ataviada de novia, me ha dicho algo—¡mucho!—de tí, ¡oh flor inolvidable de belleza y juventud! He visto, a través de su floración, las galas de tu espíritu; he aspirado, en su aroma, el perfumado aliento que de tí se desprende...

MIGUEL GAYÁ Y SITJAR.

Inca, 1939.

## Cayetano Aguiló La virtud de la Esperanza

«Era poeta. El, no lo sabía, pero Dios quiso un buen día despertar su inspiración, surgiendo así la poesía, por divina encarnación.»

J. G. RAGACI.

Es pequeño de estatura, ama a España con locura, es grande su devoción; es patriota de altura porque lo es de corazón!

De modestia no fingida, su emblema es: sencillez. De trabajo fué su vida, sus pesares hoy olvida creyéndose en la niñez.

Segunda niñez del hombre que cumplió su cometido, del que nunca arrepentido jamás mancilló su nombre fué su blasón: su apellido.

De ser joven, en el frente, con todo ardor lucharía. Cual humilde penitente, con pasión, devotamente, al Caudillo seguiría.

Persiguiendo un solo fin, es trovador, es paladín que la bandera tremola; es voz, es vibrante clarín de la nación española.

¡Española, de aquel brillo! Pueblo que honró Murillo; que sabe luchar y vencer por su Dios, por su Caudillo, por su gran lema: ¡Obedecer!

¡Patria... que iba expirando, Patria de amor divino, es patria de San Fernando que conquista su destino gracias a sublime mando!

Sin dotes, pobre coplero, la pluma lleva mi mano, camina por tu sendero; y llegar muy pronto quiero querido don Cayetano.

Llegar, rindiendo homenaje al que forja verso bello; admirar tanto destello de alma, de tal linaje, es lector,

JOSÉ CABELLO.

Lluch-Alcari, 23-2-39. III T.

Su material, que difiere en mucho con el norteamericano por los materiales con que se construye, pero no por la velocidad, está a la altura de los demás países y su personal perfectamente adiestrado para lo que debe ser hoy una aviación de guerra.

Los servicios auxiliares de la aviación son excelentes y cuenta con gran cantidad de miles de pilotos en perfecto entrenamiento.

### ALEMANIA

Alemania, no obstante todas las trabas del tratado de Versalles, y la situación de su política interna hasta hace algunos años, cuenta con una aviación potente y bien organizada, cuyos efectivos llegaban, a fines de 1937, de 1.500 a 1.600 aviones en las diversas especialidades, sin contar con su aviación comercial, muy potente por cierto, y cuyos aviones comerciales, de acuerdo con condiciones especiales de construcción, pueden ser transformados inmediatamente en aviones de gran radio de acción para bombardeo pesado, pues se ha encarado el problema de la aviación comercial para que en caso de guerra pueda desenvolverse como aviación de guerra.

Sus pilotos, por la calidad técnica y gran preparación, puede comparárselos a los aviadores franceses, los clasificados en el mundo de la aviación comercial de muy buenos, pues rinden el máximo con material que no rinde como los norteamericanos, alemanes e italianos.

Sin embargo, las fábricas alemanas pueden abastecer los servicios de la nación en tiempo de paz, pero ese abastecimiento en caso de guerra se hará en forma lenta.

### RUSIA

La aviación rusa, a fines de 1937, tenía 148 escuadrillas de bombardeo, con 1.400 aviones; 69 escuadrillas de caza, con 600 aviones, y 81 escuadrillas de reconoci-

Dedicada a la señorita Esperanza Borrás

Me complazco en este día tu ruego cumplimentar que es el de a tí dedicar la presente poesía.

El nombre de Esperanza es el de una virtud que a todos con amplitud grandes bienes nos alcanza.

En la vida material una esperanza precisa para alcanzar la divisa de uno u otro ideal.

El hombre sin esperanza es un barco sin timón, que no tiene dirección ni en tempestad ni en bonanza.

Muchos la tienen fijada en los bienes y riquezas y muchos en las noblezas de su estirpe anticuada.

Muchos otros su ilusión estriba en ascender para en lo alto ejercer su capricho o ambición.

Y también otros la tienen en la gloria y los honores ilusos o soñadores que en juguetes se entretienen.

Va el hombre así girando en torno de la esperanza y muchas veces no alcanza aquello que va esperando.

La esperanza verdadera es la esperanza inmortal que nos sube a un pedestal de gloria impercedera.

Esta esperanza es consuelo en todas las aflicciones pues nos da consolaciones que trascienden hacia el cielo.

Igualmente nos alienta a padecer y sufrir cuando en nuestro vivir algún mal nos atormenta.

Las esperanzas mundiales cual humo se desvanecen y tan sólo permanecen las del cielo inmortales.

Nos transporta esta virtud a las empires regiones gozando ya las visiones de sublime excelsitud.

Virtud mágica y divina, virtud sublime e inmortal que en la tierra al ser mortal hacia el cielo encamina.

Pongamos, pues, nuestro anhelo con el alma y corazón a esperar el galardón del premio eterno del cielo.

G. AGUILÓ.

Sóller, 6 Febrero de 1939.—III T.

## DE TODO UN POCO

### Tienen trece mil aviones de guerra los países de más probable actuación en un conflicto.

En los momentos en que todos los países se dedican al rearme, surge la pregunta:

¿Cuál es la verdadera potencia aeronáutica militar de los Estados Unidos de Norteamérica, Inglaterra, Italia, Francia, Alemania, Rusia, Polonia, Checoslovaquia, Yugoslavia, Suiza y Bélgica a fines de 1937?

He aquí una pregunta que, bajo el título de «Desenvolvimiento Internacional de la Aeronáutica» ha tratado el general francés Niessel, en «Plein Ciel», editada por «Journal».

De este artículo y de otros de reciente publicación hemos tomado una serie de informaciones de incalculable valor, que demuestran en qué situación aeronáutica militar se encuentran los países.

### E.E. U.U. DE NORTEAMERICA

Si en los Estados Unidos se hubiese cumplido el plan aeronáutico de 1932, la aviación terrestre de este país contaría en la actualidad, 1.800 aviones, pero, de acuerdo con cifras semifinales, sólo cuenta a diciembre de 1937 con 1.100 máquinas, las que serán aumentadas, de aquí a tres años, debido a un plan reciente, a 2.320, realización que se estima no ha de cumplirse, debido a diversos factores.

A los 1.100 aviones del ejército regular de la Unión, hay que agregar 140 pertenecientes a la guardia nacional, y en lo que se refiere a la aviación naval, en razón de las complicaciones del Pacífico, ha sido especialmente cuidada, y sus efectivos aumentan sin cesar.

Existen en esta especialidad tres aparatos embarcados en todos los grandes navíos de guerra y uno o dos sobre muchos cruceros, disponiendo la marina de aviones e hidroaviones afectados a bases costeras y de cuatro portaaviones con 287 aparatos a bordo; un «tander» para hidroaviones y de 8 dragas susceptibles de recibir aviones, y, en construcción, dos portaaviones.

Hay que agregar a esto trece escuadrillas de la infantería de marina, con 400

aparatos, los que, con los 580 aparatos de a bordo, hacen un efectivo de 980 para marina, y con los que posee el ejército, hace un total de 2.220 aviones militares en servicio.

El abastecimiento de material para caso de guerra está asegurado en todas sus fases, dada la forma feliz con que ha sido encarada la producción de aviones militares y civiles.

Su aviación privada, la más grande del mundo, cuenta con 9.000 aviones de diversos tipos y clases y las líneas comerciales han adquirido un vasto y gran desarrollo.

### INGLATERRA

Inglaterra, que realizara el desarrollo de sus fuerzas aéreas con gran lentitud, ante el aumento de las fuerzas aéreas de Alemania, Italia y Japón, debió encarar apresuradamente su rearme aéreo, a costa de grandes sacrificios.

Por ejemplo, en 1935, Inglaterra contaba con 745 aviones en Inglaterra; 265 en las colonias y protectorados, y 188 en la aviación naval.

Contemplando el problema, se empeñó en la formación de su personal navegante y táctico, que estaba bastante descuidado, además del personal destinado a los servicios especiales. Fué así como a fines de 1937 el poderío aeronáutico de Inglaterra era de 1.500 unidades para los aviones en servicio en las Islas Británicas; 265 en las colonias y 188 en la aviación naval.

En tiempo de paz mantiene todas sus necesidades, pero en tiempo de guerra se ha de desenvolver con alguna lentitud.

### ITALIA

El poderío aeronáutico de Italia es una realidad, y poseía a fines de 1937 más de 2.000 aviones perfectamente equipados y gran cantidad de personal aéreo, terrestre y obreros especializados en la industria aeronáutica. Sus fábricas tienen gran capacidad constructiva, gracias al impulso que ha dado a la aviación el señor Mussolini. Los resultados de la aviación italiana se han podido ver en baja escala en Etiopía, pero se puede decir que tanto la aviación del ejército como la de la Armada se encuentran perfectamente adiestradas para soportar una intensa guerra aérea.



## D. AGUSTIN LOPATEGUI COLOM

ha fallecido en la madrugada de hoy, día 25 Febrero,

A LA EDAD DE 61 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

(A. E. R. I. P.)

Sus desconsolados esposa, D.<sup>a</sup> Asunción Frontera y Maristany; hijos: D. Agustín, Srta. María-Antonia y D.<sup>a</sup> Agustina; hijo político, D. Luis Amadeo; nietos; hermana, Srta. Antonia; hermanas políticas: D.<sup>a</sup> Adela Vélez, D.<sup>a</sup> Antonia Mayol, D.<sup>a</sup> Catalina y D.<sup>a</sup> Esperanza Frontera Maristany, D.<sup>a</sup> Marietta Pla, D.<sup>a</sup> Luz Vivaldi y D.<sup>a</sup> Enriqueta Rocafort; hermanos políticos: D. Miguel Frontera, D. Juan Ramón Pons, D. Damián y D. Francisco Frontera Maristany, D. Ramón Rullán y D. Jaime Pons; tíos, sobrinos y demás parientes, al participar a sus amistades tan sensible pérdida, y que esta tarde, a las seis, se verificará el entierro y se celebrará el funeral el lunes próximo, día 27, en la Parroquia, a las nueve de la mañana, les suplican su asistencia a alguno de estos actos o que de otro modo tengan al finado presente en sus oraciones, por lo que les quedarán agradecidos.

### Fuego en la fábrica de "Ca'n Pedaçot,"

Un escape de combustible líquido produce un gran incendio, alcanzando los secaderos de algodón que fueron pasto de las llamas.

La rápida y eficaz ayuda del pueblo consigue dominar el fuego a la hora de iniciado y evita una catástrofe mayor

Anoche, a cosa de las seis y cuarto de la tarde, se declaró un incendio en la fábrica de tejidos de *Ca'n Pedaçot*, propiedad de los hermanos D. Vicente, don Antonio y D. Sebastián Alcover Colom, que se propagó rápidamente, alcanzando en pocos instantes enormes proporciones.

Según parece, estando parada la fábrica para efectuar una limpieza al motor y practicar algunas reparaciones, había sido encendida otra máquina de repuesto para atender a las necesidades de este trabajo. Debiendo trabajar intensivamente en el hogar de dicha máquina, la caldera fué calentada a gran presión, estando al rojo unos tubos que existen sobre la boca del mismo.

Junto a estos tubos pasa la tubería que alimenta de combustible líquido a la caldera, que trabaja con Fuel Oil, residuo del petróleo fácilmente inflamable, y un pequeño derrame produjo unas grandes llamas que alcanzaron el depósito nodriza de los flametes, lleno de combustible, colocado a unos pocos metros sobre la boca del hogar y de allí se propagó, por los emparillados que existen en la parte superior de esta dependencia, a uno de los secaderos de algodón, que instantáneamente fué una completa hoguera.

El incendio se produjo en el instante en que el que cuidaba del hogar había salido a pedir la orden de acabar el trabajo. Al regresar, ya se encontró con la catástrofe, y las grandes llamas que se producían le impidieron entrar de nuevo en la sala de la caldera.

El fuego se extendía rápidamente a otras dependencias contiguas al lugar de dónde había partido. Estanterías, puertas, vigas, y toda otra madera cercana se inflamaba como la pólvora, produciendo al punto grandes llamas que salían por las ventanas, de donde saltaban los vidrios hechos pedruzcos.

El personal de la fábrica, junto con don Sebastián Alcover, —el único de los dueños que al iniciarse el incendio se hallaba presente, pues los otros se encontraban en Palma—empezaron los trabajos de extinción, resultando impotentes para contener el avance del voraz elemento a pesar de los titánicos esfuerzos que realizaban para aislarlo, en ocasiones incluso con peligro de sus vidas.

Otros elementos recababan la ayuda de los vecinos, y en pocos instantes una gran afluencia de personas con cubos y otros utensilios acudieron a prestar sus servicios. Se formaron largas cadenas de hombres desde la acequia que pasa por allí y desde los pozos cercanos hasta el edificio incendiado, organizándose rápidamente el servicio de extinción.

Pronto la noticia fué del dominio público y de todos los puntos de la población acudió gente a ayudar. También se personaron en el lugar del siniestro las autoridades todas de la localidad, viéndose entre ellas a los señores Comandante Militar, D. Francisco Fuster Rossíol; Jefe de los Servicios del Puerto, D. Pedro Fernández; Jefe de Falange, D. Antonio Castañer; Capitán de Infantería, D. Dámaso Núñez; Capitán de Carabineros, D. José Cardona; Teniente de la Guardia civil, D. Juan Palou, Comandante de línea de la Benemérita, sargento D. Antonio Vidal, con todos los números; el 2.º Comandante del «Ciudadela» D. José Ginés, otros Jefes y Oficiales de los Servicios del Puerto y de la guarnición de esta ciudad; los soldados de infantería y de artillería de la localidad, en su casi totalidad.

También acudió el personal y dueños de las otras fábricas de Sóller con extintores y cubos, ayudando a sofocar el incendio.

Del Puerto fueron traídos dos camiones-cubas y una bomba extintora, que presta-

ron muy buenos servicios. El camión municipal no pudo ser utilizado, por estar en reparación.

Paisanos y militares rivalizaron en sus abnegados esfuerzos para aislar primero y dominar después la furia creciente de las llamas, y fruto de sus trabajos vieron a la hora escasa de iniciado el siniestro como quedaba sofocado el incendio que sin su ayuda se hubiera extendido a los otros edificios contiguos, produciéndose entonces una formidable catástrofe de fanestas consecuencias.

Por el capitán Sr. Núñez fué establecido el acordonamiento de la fábrica, por soldados de Infantería, evitando así que la afluencia de personas dificultara los trabajos de extinción. También montóse una guardia toda la noche para evitar que de los rescoldos pudiera resurgir otro conato.

Para facilitar los trabajos de extinción fué cortada la corriente eléctrica, a fin de evitar las sacudidas que la humedad ocasionaba a los hombres que ayudaban a la misma, quienes se alambraaron con pías eléctricas.

Se tuvo un especial cuidado en aislar el fuego y en evitar que éste alcanzara los depósitos de aceites pesados, pues entonces las pérdidas hubieran sido inmensas e irreparables. No sin grandes esfuerzos lo gróse impedir que las llamas alcanzaran aquellos depósitos y también que llegaran a otros secaderos de algodón, con lo que resultó más fácil extinguir el incendio.

Del edificio siniestrado sólo hay que registrar desperfectos aislados, que podrán ser fácilmente reparados, pues su sólida construcción, a base en su mayor parte de vigas de hierro y de cemento armado, ha resistido la acción del fuego y del calor. Sólo en una vertiente en que las vigas eran de madera se derrumbó parte de la techumbre.

En el secadero situado perpendicularmente sobre la caldera de donde partió el fuego, quemóse todo el algodón que contenía, calculado en unos 300 kilos, y también las estanterías, puertas y ventanas. En otros secaderos sólo hubo chamuscamientos y tiznaduras propias de la inminencia de las llamas. También se quemaron diversos ventiladores, por cuyo hueco el fuego se propagó a un segundo secadero, del cual quemáronse también las estanterías y las existencias de algodón que contenía. La secciones de telares, urdimbre, como

igualmente oficinas y almacenes, que están aislados del edificio siniestrado, no experimentaron daño alguno.

Las pérdidas ocasionadas por este incendio se calculan en unas 50.000 ptas., cantidad insignificante en relación con lo que se hubieran podido alcanzar de no ser sofocado aquél tan rápidamente. La fábrica estaba asegurada en las Compañías La Equitativa, La Catalana y La Mutua Barlear.

En el hospital hubo de ser asistido un artillero que presentó síntomas de asfixia. También el maquinista de dicha fábrica sufrió algunas quemaduras. Todo el personal de la misma se distinguió por el ardor con que trabajó para sofocar el fuego.

Debido a los desperfectos sufridos, no se podrá trabajar en dicha fábrica en algunos días pero desde luego se pondrá la mayor actividad en reanudar cuanto antes la fabricación.

Los otros fabricantes sollerenses han ofrecido a los señores Alcover sus servicios para cumplir durante el tiempo que dure el arreglo de los desperfectos la falta de las dependencias inutilizadas. Este rasgo ha sido muy agradecido por los señores Alcover Colom.

Esta mañana, la citada fábrica había recobrado ya su aspecto ordinario. Acompañados de D. Sebastián Alcover hemos recorrido las dependencias que fueron pasto de las llamas, habiendo podido hacernos cargo de la magnitud del siniestro y de la cuantía de los perjuicios sufridos.

Y accediendo a la petición que nos ha sido hecha, nos complacemos en rendir en nombre de los señores Alcover Colom las más rendidas gracias a todo el pueblo de Sóller por la santidad y abnegación con que acudió a la llamada de socorro que se le dirigió y por el esfuerzo que realizó para extinguir el incendio, gracias a cuyo celo hoy no hemos de lamentar una desgracia mayor.

También se hacen éstas extensivas a las autoridades, soldados y a todos los que en una u otra forma contribuyeron a sofocar la acción destructora de las llamas, a todos los cuales expresan los mencionados hermanos Alcover-Colom su más profundo y sentido reconocimiento.

# CRONICA LOCAL

## SUSCRIPCION PRO-BARCELONA

El Sr. Alcalde hace entrega de los donativos al Excmo. Sr. Gobernador Civil de Baleares

El martes de la presente semana el señor Alcalde de esta ciudad, D. Jaime Casasnovas Pastor, se trasladó a Palma para saludar al Excmo. Sr. Gobernador Civil de Baleares D. Fernando Vázquez Ramos. Entre nuestra primera Autoridad civil y nuestro Alcalde se cruzaron palabras de aprecio y ofrecimientos mútuos de colaboración para el engrandecimiento de la Patria a través del Municipio y de la Provincia.

El señor Alcalde hizo entrega al señor Gobernador de las cantidades hasta ahora recogidas en la Alcaldía con destino a la Suscripción Pro Barcelona. La cantidad entregada arroja un total de veinte y cuatro mil ciento veinte y seis pesetas con cuarenta y cinco céntimos. (24.126'45).

Además el Sr. Alcalde hizo constar al Sr. Gobernador que el día anterior se habían remitido a los Almacenes de «Auxilio Social» de Palma, y con destino a la misma Suscripción Pro-Barcelona tres cajas conteniendo donativos diversos en especies.

El Sr. Gobernador agradeció la aportación de Sóller a la Suscripción Pro-Barcelona.

El Sr. Alcalde, D. Jaime Casasnovas Pastor, nos ruega hagamos público que la Suscripción Pro Barcelona no ha quedado aún cerrada en la Alcaldía, por cuyo motivo todas aquellas personas que quieran contribuir con su donativo o ampliar el entregado, pueden hacer entrega de la cantidad correspondiente en el despacho de la Alcaldía.

El mismo Sr. Alcalde nos ruega hagamos público su agradecimiento a las Milicias de Tercera Línea por su valiosa cooperación prestada en la recogida de donativos en metálico y en especie para la Suscripción Pro-Barcelona. La cantidad recogida por dicha Organización pasa de las 8.000 pesetas.

También nos encarece el Sr. Alcalde que hagamos un nuevo llamamiento al patriotismo del pueblo de Sóller para que concurre con sus óbolos a engrosar la Suscripción Pro Menorca, que hay abierta en la Alcaldía. Para ello bien pueden entregarse los donativos al mismo Sr. Alcalde o depositarlos en la mesa petitoria instalada en el zaguán de las Casas Consistoriales.

## Otra vez nieve en los montes

Unos pocos días relativamente despejados y con intermitencias soleadas, como lo fueron los primeros de la semana que hoy fine, bastaron para que se licuara la delgadita capa de nieve que cubría las cúspides del Puig Major y de L'Ofre al cerrar nuestra edición anterior; pero reduciéndose después el tiempo invernal y hemos tenido los restantes con espesos nublados y lluvias en la parte baja del valle y otra vez nieve en las alturas. Con este cariz ha continuado el día de hoy y continúa todavía a la hora de entrar en la máquina el presente número.

Estas lluvias han sido, al parecer, muy oportunas y beneficiosas, pues que ya los haberes y otras plantaciones las necesitan. No han sido muy abundantes hasta el presente, pero sí lo bastante para que del ya deseado riego se alegraran las sementeras, y para que no tuviera que apelarse prematuramente aquí al riego artificial, como en algunos pueblos del llano de la isla ha sucedido para poder salvar la cosecha de habas, cuyas plantas lo necesitaban para que no se malograra.

**LEGÍA ELECTRA**

## La Junta General de Accionistas de la sociedad "El Gas,"

En el domicilio social de esta sociedad celebróse el próximo pasado domingo, día 19, a las once de la mañana la previamente anunciada Junta General reglamentaria, bajo la presidencia de la Junta de Gobierno, y ésta a su vez del señor Presidente de la misma, D. Antonio-José Colom Casasnovas y asistencia de buen número de señores Accionistas.

Declarada abierta la sesión, el señor Secretario, D. Guillermo Frontera Magraner, dió lectura a la siguiente Memoria:

«Señores accionistas: Para rendiros cuenta del resultado de la gestión desahogada durante el pasado año de 1938 tiene esta Junta la satisfacción de reunirlos, dando cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo 15 de nuestros Estatutos.

Aun cuando ha continuado durante este año, como todos sabéis, la Gloriosa Guerra de liberación de nuestra querida Patria, la vida de la retaguardia se ha ido normalizando gracias a las sabias disposiciones de nuestro Caudillo, de una manera muy notable, lo que ha permitido un mejoramiento en la vida industrial de esta Sociedad, si bien la imposibilidad de conseguir carbón directamente por este puerto ha perjudicado el resultado obtenido en nuestra industria de gas.

Los beneficios obtenidos según la cuenta de Pérdidas y Ganancias, después de deducidas las amortizaciones del material industrial y edificios, ascienden a pesetas . . . 114.412'38 que unidas a . . . 26.500'00 remanente del año anterior, suman pesetas . . . 140.912'38

que os proponemos distribuir en la siguiente forma:

Para un dividendo de 10 Ptas. por acción libre de impuestos . . .	50.000'00	
A la Junta de Gobierno por su asignación estatutaria . . .	9.773'62	
Para pago de los impuestos vigentes . . .	20.968'14	
Al Fondo reglamentario de recompensas . . .	977'36	
y al Fondo de reserva las restantes . . .	59.193'26	
igual a pesetas	140.912'38	140.912'38

Corresponde cesar este año en el desempeño de sus cargos a los Sres. Vocales

## Declaración de las zapaterías

El señor Alcalde de esta ciudad, don Jaime Casasnovas, ha reproducido mediante bando la circular publicada en el «Boletín Oficial» por el Presidente de la Comisión Provincial del Curtido, la cual, copiada textualmente, dice como sigue:

«Se hace público para general conocimiento que de conformidad con lo dispuesto por la Superioridad, todos los comerciantes de zapatería en el plazo de diez días a contar de la fecha quedan obligados a presentar en las oficinas de esta Comisión Provincial, Estudio General 7, una declaración jurada conteniendo los siguientes extremos:

- Nombre de la razón social y comercial.
- Fecha de su fundación.
- Valor medio de las existencias según inventario de 31 de Diciembre de 1935.
- Promedio de ventas diario en 1935 y en la actualidad.
- Tipo de calzado de venta más corriente (de lujo, de campo, de cuero, de goma, etc.)
- Número de personal dependiente.

don Antonio José Colom Casasnovas, don Jaime Morell Mayol don Miguel Puig Rullán y D. Guillermo Frontera Magraner y al Vocal suplente don José Ripoll Arbona. Esta Junta debe, pues, nombrar a los que han de sustituirlos o bien acordar su reelección, si así lo estima conveniente.

Hacemos constar nuestro agradecimiento a los abonados de nuestros servicios y a todo el personal empleado, por la cooperación que de ellos hemos tenido.

Sóller 9 de Febrero de 1939.—III A. T. Antonio-José Colom Casasnovas, Presidente—Pedro A. Alcover Pons, Vice-Presidente—Vocales Jaime Morell Mayol, Jaime Juan Joy Castañer, Miguel Puig Rullán, Amador Canals Pons, Bartolomé Arbona Vicens, Jaime Colom Casasnovas, Pablo Mora Alcover, Jaime Rullán Rullán, Vocal Director, Guillermo Frontera Magraner, Vocal-Secretario.»

Dióse luego lectura al Balance de la situación económica en fin del ejercicio anterior, y lo mismo la transcrita Memoria que dicho Balance fueron por unanimidad aprobados.

Acordóse, también unánimemente, la reelección de los señores vocales activos y suplente a quienes por turno reglamentario correspondía cesar; de modo que la Junta de Gobierno vuelve a quedar constituida para el actual ejercicio en la forma expresada en la firma del documento que integramente hemos reproducido.

Para conocimiento de los señores accionistas que por impedimento o ausencia de esta ciudad no pudieron asistir a la reseñada reunión, creemos oportuno indicar que, habiéndose dispuesto por la Jefatura del Estado que no podrá procederse a la distribución de los beneficios sin mediar antes la aprobación del Gobierno, este año no podrá repartirse en seguida el dividendo, como se hacía en años anteriores, hasta tanto se apruebe por la Superioridad, para lo cual se ha enviado ya la correspondiente documentación.

Al felicitar a los señores reelegidos para continuar desempeñando sus anteriores cargos de vocales y suplente, por la confianza que a los electores inspira su acertada actuación, hacemos nuestra felicitación extensiva a sus demás compañeros de Junta, al Director-Gerente, D. Jaime Rullán, y a todo el personal empleado, tanto burocrático como industrial, por la idoneidad y celo con que han trabajado, secundando a la Dirección en su impropia labor.

g) Cantidad que satisface por alquiler de locales.

h) Capital invertido en la empresa comercial.

i) Margen de beneficio en las ventas sobre el precio de fábrica en 18 de Julio de 1936 y en la actualidad.

j) Fábricas de calzado de las que habitualmente se surtían antes del Glorioso Movimiento y en la actualidad.

Serán sancionados los que contesten falseando datos u omitiéndolos, así como los que dejaren incumplida esta orden con arreglo a la siguiente escala:

- Multa gubernativa.
- Inhabilitación para el ejercicio del Comercio.»

## Las comunicaciones telefónicas con Barcelona

Autorizado por la Autoridad Militar, desde el miércoles de esta semana han quedado restablecidas las comunicaciones telefónicas entre Mallorca y Barcelona.

Las conferencias pueden celebrarse todos los días desde las 12 a las 18 horas.

## Organización del Sindicato Español Universitario, en Sóller

Con el fin de proceder a esta organización trasladáronse a esta ciudad el próximo pasado domingo el Jefe provincial, el Jefe y Secretario de Prensa y Propaganda y la Jefe y Secretaria de la Sección Femenina del S. E. U. Se reunieron en el local del Centro Nacional Sindicalista, junto con otros elementos de esta localidad, y después de cambiar impresiones y de tratar y resolver otros importantes asuntos relacionados con la estudiantil institución, procedieron al nombramiento de la Junta Directiva local, que quedó constituida en esta forma:

Delegado local, Juan Morell Colom.  
Secretario, Pedro Arbona Rullán.  
Administrador y Bibliotecario, Miguel Colom Bernat.  
Delegado de Deportes, Joaquín Rullán Castañer.  
Id. de Prensa y Propaganda, Bartolomé Frontera Marqués.

A quienes felicitamos y deseamos el mayor acierto en el cumplimiento de su cometido.

El domicilio de esta Delegación del S. E. U. aquí será en la plaza de España (antes explanada de la Estación del Ferrocarril), n.º 7; el mismo en que estuvo instalada la Secretaría de F. E. T. y de las J. O. N. S.

Accediendo gustosos a la súplica que nos ha dirigido la recién nombrada Junta Directiva del S. E. U., invitamos en su nombre a todos los estudiantes sollerenses a que se inscriban a este Sindicato para engrosar sus filas y contribuir con su estudio y la cooperación de todos al anhelado engrandecimiento de nuestra amada Patria.

## La conferencia del reverendo P. Miguel Juan

Anteayer, jueves, a las siete de la tarde, se reunió en el salón de actos del colegio de las Madres Escolapias de esta ciudad numerosa y selecta concurrencia, figurando en primer término las Autoridades locales, para escuchar la interesante conferencia del abnegado religioso que, después de largo y triste cautiverio bajo la feroz dominación de los rojos en Cataluña, tuvo la suerte de poder verse libre de ésta cuando liberaron nuestras tropas la población de Solsona, en una de cuyas masías se había refugiado y regresar luego a su querida Mallorca.

La conferencia del religioso mallorquín fué un emocionante relato de las tribulaciones, vejaciones y malos tratos sufridos en las prisiones del «Uruguay», Cárcel Modelo y castillo de Montjuich, como uno de aquellos más de setecientos detenidos, y de las peripecias para escapar de la muerte cuando, por no haber sido procesado, fué puesto en libertad. Explicó también las satisfacciones que en su desgracia había experimentado, al igual que sus demás católicos compañeros de infortunio, con las prácticas religiosas que a hurtadillas de los vigilantes y valiéndose de mil estratagemas, conseguían realizar.

En una palabra, la dramática relación hecha por el Rdo. P. Miguel Juan con la naturalidad, sencillez y claridad de expresión propias de quien narra unos acontecimientos extraordinarios con episodios de su misma vida, tuvo al auditorio pendiente de los labios del conferenciante todo el tiempo que duró su interesantísima peroración, y al terminarla fué unánime y calurosamente aplaudido, y por muchos de los asistentes felicitado por la suerte de haber regresado a su país natal ileso y con salud después de tantos azares y peligros.

También nosotros le felicitamos por ello sinceramente.

**LEGÍA ELECTRA**

## CUARENTA AÑOS ATRÁS

25 Febrero de 1899

El lunes, a la hora de costumbre, llegó de Barcelona el vapor correo, trayendo la balija, algunos pasajeros y carga, y para el indicado punto volvió a salir por la noche, llevándose la correspondencia de esta isla, pasaje y efectos. El «León de Oro», procedente de Barcelona y Caste llegó el martes por la mañana, procedió seguidamente a las operaciones de descarga y luego a las de carga, sin pérdida de momento, y el miércoles al anochecer volvió a emprender viaje para los indicados puntos.

Para llenar la vacante que quedó por defunción del farmacéutico D. Antonio Frau, el Gobernador civil de esta provincia, en uso de las facultades que le confiere la vigente Ley de Sanidad, nombró el martes último para desempeñar el cargo de Subdelegado de Farmacia del distrito de la Lonja a nuestro paisano y querido amigo D. Jaime Torrens Calafat, quien tomó posesión del mismo anteayer.

En la última sesión ordinaria que celebró el Ayuntamiento se enteró de un Real Decreto invertido en el «Boletín Oficial» que dispone queda levantada la suspensión de las garantías constitucionales y alzado el estado de guerra, entrando de lleno las Autoridades civiles y judiciales en el completo ejercicio de sus atribuciones.

También se enteró, en la misma sesión, de una comunicación del Dr. Máximo Hertting, en la que después de indicar que se ha constituido en la capital de esta provincia una sociedad para fomentar la educación física por medio de la gimnasia, y que el Excmo. señor Presidente de la Diputación provincial, algunos de los asociados y otras personas y entidades agenas a la asociación han cooperado a tan patriótico pensamiento costeando la adquisición de aparatos y sufragando los gastos que forzosamente han de originarse para realizar la idea, en vista de que han de ser gratuitas las clases, suplica a la Corporación se sirva ceder a la expresada sociedad las paralelas y barras fijas que se construyeron y usaron durante la estancia del peticionario en este pueblo.

La elocuente palabra del presbiterio don Juan Manar, que es el encargado de la predicación de los sermones cuaresmales, atrae a nuestra parroquia todas las noches numeroso auditorio, ávido de escuchar las verdades del Evangelio, que con celo verdaderamente apostólico expone el joven y erudito orador.

La semana actual ha sido lluviosa al principio y de días hermosos al final. Aunque haya llovido sobre mojado, como no han caído grandes cantidades de agua todo de una vez, lo que suele producir arrastres de tierra y causar perjuicios, los campos la han retenido toda, la que se ha filtrado hasta las capas inferiores y los árboles han bebido abundantemente. La temperatura, antes primaveral, bajó después de las lluvias; pero ahora vuelve a ser la misma de antes, por lo que se ha adelantado bastante la vegetación. Los almendros han sustituido el blanco color de sus flores por el verde de las hojas; los olivos han empezado la floración, que por cierto se presenta abundante, con gran satisfacción de propietarios y colonos, que viven ya esperanzados en una buena cosecha, y los demás árboles de hoja caduca despiértanse de su sueño invernal y rompen las yemas.

Durante la presente semana han fallecido: en Palma nuestro antiguo y apreciado amigo D. Juan Gaspar Rubert y Sureda, propietario del predio Cía Prohom, y en Sóller el anciano D. José Sastre Palou, padre del que fué también distinguido amigo nuestro, el malogrado D. Jaime S. Guardiola. La noticia de la muerte del primero, que circuló en esta población con la velocidad del rayo, nos dejó consternados, y lo mismo a los numerosos amigos del finado y de su apreciable familia; la del segundo fué también entre sus numerosas relaciones muy sentida.

En París falleció también el Presidente de la República Francesa, Mr. Felix Faure, y con tal motivo ha ondeado a media asta la bandera tricolor, durante la semana actual, desde que se recibió la noticia, en la Agencia Consular de dicha nación en este pueblo.

Nuestro estimado compañero en la Prensa y particular amigo D. Miguel S. Oliver, antiguo Secretario de la importante sociedad de crédito «Fomento Agrícola de Mallorca», ha sido nombrado Director Gerente de dicha entidad, cuyo cargo había quedado vacante por defunción del joven D. Juan Bataller y Simonet, ocurrida en la mañana del lunes de esta semana.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA  
ALMACEN DE MADERAS DE

## MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DE JOSE ANTONIO, 77 SÓLLER (MALLORCA)  
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por la Comisión Gestora Municipal el día 8 de Febrero de 1939 — III T.

## Los que asisten

Se celebró bajo la presidencia del señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, asistiendo a la misma los señores Bauzá, Casanovas (D. Miguel), Bernat, Miquel, Castañer (D. Antonio), Castañer (don Francisco), Oliver y Morell.

## Acta sesión anterior

Fuó leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

## Pagos

Se acordó satisfacer el importe de varias facturas presentadas por D. Salvador Gilmés, D. Francisco Martí, D. José Casanovas, D. Miguel Seguí y por la editorial «Aranzadi», de Pamplona.

## Ingresos

El señor Interventor dió cuenta y la Corporación quedó enterada de los ingresos efectuados por todos conceptos y arbitrios municipales durante el mes de Enero.

## Permisos para obras

Después de la lectura de las correspondientes instancias, se acordó conceder permiso a D. Amador Coll Enseñat, como encargado de D. Juan Bernat y de D. Antonio Bauzá; a D. Amador Bernat Rosamor y a D. Bartolomé Oliver Mayol, para realizar obras particulares.

## Informes favorables

Vistos los informes favorables emitidos a las respectivas instancias por el señor Inspector municipal de Sanidad, Delegado en esta ciudad de la Fiscalía de la Vivienda, se acordó conceder permiso a D. Martín Cifre, como encargado de don Juan Sastre, y a D. Guillermo Morell, como encargado de D.<sup>a</sup> María Arbona, D. Vicente Mayol y D. Pedro Antonio Bernat, para verificar obras en varias casas.

## Concesión de una pensión

Puesto a nueva discusión la instancia de D.<sup>a</sup> Francisca Oliver Frontera en que solicita el haber de orfandad como hija de D. Andrés Oliver Bernat, Depositario que fué del Ayuntamiento, se acordó por unanimidad acceder a la concesión de dicha pensión, computándole el sueldo regulador por el que ha percibido el difunto durante dos años o sea el de 3.500 pts., y asignar a su hija la pensión anual de 875 pesetas mientras permanezca en las condiciones de soltería exigibles para percibir dicha pensión, que es la 4.<sup>a</sup> parte del haber de su difunto padre.

## Extracto de acuerdos

Se dió lectura al extracto de acuerdos municipales correspondiente al mes de Diciembre último, que fué aprobado.

## Solicitando la plaza de Depositario

Seguidamente se dió lectura a dos instancias solicitando la plaza de Depositario, con carácter accidental o interino; la una suscrita por D. Jaime Rosselló Barceló y la otra por D. Jerónimo Estades Castañer, acordándose dejarlas sobre la mesa para su estudio.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

## Crónica Deportiva

## Futbol

Mañana, gran partido entre el «Balears, F. C.», leader del campeonato mallorquín y el equipo de Artillería de Sóller

Después de una larga temporada de inactividad futbolística, los artilleros de Sóller han querido obsequiarnos mañana, domingo, con un partido de primerísima calidad.

Se trata nada menos que de la visita del veterano y potente primer equipo del Balears F. C. actual primer puesto del Campeonato Balear, después de haber vencido brillantemente al Atlético (2-1) (2-0) y empatar con el Constancia en su propio campo de Taca.

El solo anuncio del Balears F. C. bastaría para llenar en estos momentos cualquier campo de la Isla, y si a esto añadimos que se enfrentará con un equipo de artillería en el que figuran los nombres de los artilleros Alzamora, Ayats, Amengual, Abat, etc. etcétera, no es difícil pronosticar que el campo del Sóller se verá lleno de deportistas convencidos de presenciar una de las más bellas tardes de futbol.

Los artilleros en prueba de simpatía a las señoritas de esta localidad, han decidido que su entrada sea libre, para con su presencia dar más realce al espectáculo.

El distinguido aficionado D. Félix Pons, Suboficial de la 23 Batería ha tenido la gentileza de ofrecer una artística copa.

## «EL GAS», S. A.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, se convoca a Junta General extraordinaria de Accionistas para el día 12 de Marzo próximo, a las diez y media de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Asociación, calle de Buen Año, número 4, para tratar y en su caso resolver la transformación del Fondo de reserva en Capital Social.

Y a tenor de lo prevenido en el Artículo 20 de dichos Estatutos, los Accionistas deberán depositar sus Acciones con 24 horas, por lo menos, de anticipación a la señalada y recoger al mismo tiempo la papeleta de asistencia.

Sóller 23 de Febrero de 1939.—III A. T.  
Por «El Gas S. A.»—El Director Gerente,  
J. Rullán.

## Compañía FERROCARIL DE SOLLER

## AVISO

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, celebrada el día 9 del actual, y en cumplimiento del artículo 18 de los Estatutos, se convoca a Junta General Ordinaria de Accionistas, que tendrá lugar el día 26 del actual, a las diez y media de la mañana, en el local que ocupan las Oficinas de esta Sociedad.

Los señores Accionistas que deseen concurrir a ella, deberán solicitar papeleta de asistencia, y depositar, a la vez, sus acciones en la Caja de la Sociedad, por lo menos con veinticuatro horas de anticipación, a la señalada, según prescribe el artículo 20.

Sóller 18 de Febrero de 1939.—III T.  
El Vice-Presidente, El Secretario,  
Pedro Antonio Alcover, Jaime Torrens,

## De Teatros

## FANTASIO-KURSAAL

Para calificar el éxito obtenido en ambos salones por *El barbero de Sevilla* sería necesario recurrir a los adjetivos más encomiásticos. Difícil sería traducir fielmente el entusiasmo del público ante esta obra, cuyo estreno puede señalarse como un feliz acontecimiento por lo que de hermoso tiene para la cinematografía española.

Amenidad, emoción, viveza, interés, belleza artística, ángulos y situaciones inéditas. Todos estos factores, tan difíciles de hallar en una misma cinta, junto con una interpretación insuperable, se hallan reunidos en *El barbero de Sevilla*, por obra y gracia de su genial animador el famoso director español Benito Perojo, secundado por la perfectísima técnica alemana.

*El barbero de Sevilla* logra como ningún otro film el prodigio de captar la emoción y simpatía de todos los públicos. Su visión deja la impresión de algo exquisitamente bello.

Sus intérpretes—Miguel Ligeró, Estrella Castro, Roberto Rey, Raquel Rodríguez, Fernando Granada y Tina Gascó—de quienes no es fácil elegir el mejor, se han revelado como sólidos valores de la pantalla nacional, pródiga no ya en promesas, sino en halagadoras realidades.

## FANTASIO

Base del programa que se proyectará en este cine esta noche y mañana es el sugestivo film de la «Radio» *La Venus de oro*, finísima comedia encuadrada en un ambiente fastuoso y rico, dialogada en español.

El realizador, William S. Seiter, nos ofrece en este film, perfectamente cincelado, la historia de la muchacha más rica del mundo, a quien nadie sabía amar por ella misma, a quien nadie comprendía. Es magnífico celuloide llega al corazón del público por su tema humano y profundo vibrante al propio tiempo de frivolidad de simpática y deliciosa tendencia.

Miriam Hopkins, la protagonista de *Venus de oro*, es una de las mujeres norteamericanas que poseen el rostro más atractivo, a la par que de una perfecta irregularidad. Tiene algo de ese diseño enigmático que pretenden conseguir con todas las estrellas del celuloide. Su temperamento es el mismo tiempo de una perfecta dinamicidad y de una tan adorable reacción anímica, que Miriam Hopkins reúne un doble atractivo para actuar ante el lente, como pocas artistas pueden vanagloriarse de haber reunido.

La secundan Joel Mc. Crea, Fay Wray y Reginald Denny.

De complemento se proyectará la interesante producción de la «Metro» *El secreto de Madame Blanche*, drama realista, profundamente humano y conmovedor: un canto sublime al amor maternal.

La gran actriz Irene Dunne con su maravillosa da relieve a la figura central secundada por el prestigioso actor Phillip Holmes.

## KURSAAL

Figura en primer término del programa que se proyectará mañana en este salón el film «Fox», dialogado en español, *La lotería del amor*, comedia musical agradableísima por su humorismo juvenil, por su interpretación delicada, por sus distintos aspectos sugestivos en la diversidad de un buque de guerra, en un escenario de variedades parisien, de una fantasía coreográfica en el Bois de Boulogne, y por su música linda y alegre.

Un juego de azar, sea cual fuere, puede ofrecer las derivaciones más divertidas y más dramáticas, porque la fortuna se desmenuza en el juego. En el nuestro, que tiene quizás en el menos indicado para disfrutarla, Afortunadamente, en *La lotería del amor* las derivaciones no son dramáticas ni mucho menos. Imagínense ustedes unos cadetes de la Armada americana de permiso en París y con unos deseos locos de acreditarse como conquistadores cerca de una de las bellezas más refulgentes de la capital francesa. No se les ocurre otra cosa sino juntar todo el dinero que disponen y hacer una lotería

COMISION Y EXPORTACION

ESPECIALIDAD EN NARANJAS Y MANDARINAS
FRUTOS - PRIMERIZOS - LEGUMBRAS
EMBALAJES ESMERADOS

Cristóbal Colom

ARGEL - Rue de Suez 3 (detrás del nuevo mercado)

Patatas comestibles y para sembrar, de todas clases

Dirección Telegráfica: MOLOC-ARGEL Teléfono: 37-83

Vida Religiosa

Triduo de Cuarenta Horas en honor del Sagrado Corazón de Jesús

Brillante ha sido, como todos los años, la oración de Cuarenta-Horas que la archicofradía parroquial del Apostolado de la Oración ha dedicado al Delfico Corazón en los últimos tres días de Carnaval...

El domingo, día 19, después de practicarse a las seis y media, durante la misa segunda, el ejercicio mensual propio de este día, dedicado al Patriarca San José, y de continuar, en la misa de las siete y media, la devota Novena en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro...

A las nueve y tres cuartos se rezó Prima y se cantó Tercia, y acto seguido la Misa mayor, en la que la capilla parroquial interpretó, acompañada al armonicón por el organista Rdo. D. Miguel Rosselló, la bella composición, a tres voces, «Santísimo Sacramento», del maestro Ribera...

Por la tarde, a las cuatro y media, se practicó la devoción de los Siete Domingos en honor del Patriarca San José y a las cinco y media tuvieron lugar los actos corales, cantándose los Laudes con la acostumbrada solemnidad...

El lunes y el martes fué expuesto el Santísimo a las seis y media, por cuyo motivo se cantó el Oficio, después de Horas menores, en el altar frontero lateral del ábside dedicado a la Santísima Virgen de la Medalla Milagrosa...

Otros actos del culto divino en la Parroquia

En todos los días de la semana, al anochecer, después del rezo del Rosario, se han continuado las prescritas rogativas impetrando que inspire Dios al Cónclave

CASA DE EXPEDICIONES FUNDADA EN 1892

Especialidad en ciruelas de Lorraine, salsifis y legumbres del país.

C. Homar Hijo

29, Rue Banaudon

LUNEVILLE (Meurthe-et-Moselle)

Dirección telegráfica: HOMAR LUNEVILLE Teléfono 202

Disposiciones oficiales

EL SUBSIDIO AL COMBATIENTE

Nuevo Decreto modificando el vigente

Quiénes tienen derecho al Subsidio.—Nueva escala de cobros.—Circunstancias que no causan subsidio.—Aumento de las tarifas de tickets.

La incorporación a filas de los reemplazos últimamente movilizados, constituidos en su inmensa mayoría por quienes están sujetos a cargas familiares que el Estado quiere tomar sobre sí, aconseja reforzar los ingresos del Subsidio al Combatiente de modo que se aminore la aportación del Tesoro Público que hoy día viene sufriendo un importante déficit...

DISPONGO:

Artículo primero.—El artículo segundo del Decreto de veinticinco de abril de mil novecientos treinta y ocho sobre Subsidio a las familias de los Combatientes, quedará redactado en la forma siguiente:

«Para tener derecho a los beneficios del Subsidio será preciso:

a) Que el causante del derecho al Subsidio sea cabeza de familia o sostén único y principal de ella con su trabajo personal.

para una acertada elección de Sumo Pontífice.

El miércoles, primer día de Cuaresma, a las nueve, se efectuó la bendición e imposición de cenizas, en la forma que prescribe el Ritual, y acto seguido se cantó el Oficio.

Por la noche, después del rezo del Rosario, se dió principio a la predicación cuaresmal. Estará ésta a cargo, hogaño, del elocuente orador sagrado Rdo. don Valentín Herrero, al que hubo de substituir el Rdo. Párroco-Arcipreste, Sr. Sitjar, en dicho día, por no haber llegado aquél de un viaje que había emprendido.

Los sermones cuaresmales se predicarán en las noches de los miércoles, viernes y sábados, y en los domingos mañana y tarde.

En los demás días de la semana: lunes, martes y jueves, se practicará la piadosa devoción del Via-Crucis.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—Mañana, domingo, día 26: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa, con exposición mayor, y la devoción de los Siete Domingos dedicados al Patriarca San José.

Jueves, día 2 de Marzo: A las cinco y media de la tarde, se practicará la Hora Santa, con exposición del Santísimo.

Viernes, día 3: A las seis y media, durante la Misa conventual, se practicará el ejercicio en honor de Santa Teresita del Niño Jesús.

Sábado, día 4: A las seis y cuarto de la tarde, se dará principio a la Novena de Gracia de San Francisco Javier.

b) Estar movillizado en el Ejército o Milicias de F. E. T. y de las J. O. N. S. para primera línea, siempre que la movilización le impida dedicarse a sus ocupaciones profesionales.

c) Que los beneficiarios, por consecuencia de la movilización del causante, carezcan de ingresos o los tengan insuficientes para las necesidades de la vida. Se entenderán incluidos en este apartado todas aquellas personas que carezcan en absoluto de bienes, beneficios y rentas de todo orden, incluso de trabajo, así como también los que tengan unos u otros en cuantía insuficiente para reunir el ingreso diario que, según el número de parientes a mantener le correspondería conforme el artículo tercero del presente Decreto.

También tendrán derecho al Subsidio los cónyuges y parientes de los combatientes que hayan sido declarados inútiles por Tribunal militar como consecuencia de enfermedades contraídas en el frente. Será preciso al efecto que en el expediente de concesión de los beneficios del Subsidio figure certificación de aquel Tribunal en que conste dicho extremo.

Artículo segundo.—El artículo tercero del Decreto de referencia quedará redactado como sigue:

«La cuantía del Subsidio se ajustará a la siguiente escala:

Poblaciones menores de diez mil habitantes:

a) Dos pesetas diarias cuando sólo sea cónyuge o un pariente.

b) Una peseta diaria por cada uno de los demás parientes, sin que este complemento pueda exceder de tres pesetas, sea cual fuere el número de beneficiarios.

Poblaciones mayores de diez mil habitantes.

c) Tres pesetas diarias cuando sólo sea cónyuge o pariente.

d) Una peseta diaria por cada uno de los demás parientes, sin que este complemento pueda exceder de cinco pesetas, sea cual fuere el número de los beneficiarios.

Sin embargo de lo dispuesto en los apartados b) y d), cuando los hijos o parientes del combatiente sean menores de dos años, se reducirá el complemento a cincuenta céntimos por cada uno de los que se hallen incluidos en dicha edad.

Artículo tercero.—El texto del artículo cuarto quedará redactado como a continuación se expresa:

«Del Subsidio que corresponda percibir a las familias de los combatientes se deducirá:

Primero.—Los sueldos, pensiones, gratificaciones, jornales y demás retribuciones de trabajo, ya sean fijas o eventuales, que perciba el cónyuge y los parientes del combatiente que tengan la condición de beneficiario conforme al apartado c) del artículo segundo.

Segundo.—Las rentas y explotaciones agrícolas y ganaderas, tanto de la propiedad del combatiente como de su cónyuge y parientes a quienes el movilizado prestara alimento.

Tercero.—Las rentas por fincas urbanas.

Cuarto.—Las utilidades por industria

que decida quien ha de ser el afortunado que, con el dinero común, ha de intentar la conquista de la dama.

Dícese que la casualidad tiene grandes dotes de humorista, y para no desmentir esta fama, el ganador de la lotería resulta ser el más indiferente y aburrido de todos los cadetes. Ya tenemos la farsa lanzada hacia las situaciones más divertidas y los lances más absurdos.

William Thiele conduce la acción de La lotería del amor con un ritmo ágil que se adapta de una manera perfecta con el argumento y la psicología de sus personajes, interpretados de manera impecable por el conocido galán Lew Ayres y la joven esposa de Charles Boyer, «Pat» Paterson, cada día en continuo ascenso, y una nueva personalidad procedente de la escena neoyorquina, Peggy Pears, secundados por un excelente conjunto de artistas.

Completa el programa la brillante comedia musical Diplomático de mujeres, un film muy movido y con sobresalientes escenas cómicas, de la que es protagonista la admirable diva y bella estrella Marta Eggerth secundada por el inteligente actor Max Hausen.

DIA TRAS DIA

(Jalones de la victoria)

Viernes 17 a lunes, 20.—Sin novedad.

Martes, 21.—El Caudillo ha presenciado en Barcelona el magnífico desfile de cien mil soldados pertenecientes a los distintos Cuerpos de Ejército que tan rotunda victoria han alcanzado, arrebatando al enemigo Cataluña entera. Han tomado parte en el desfile—que ha durado más de cuatro horas—representaciones de los cuerpos de ejército Legionario, del general Gámbara; Marroquí, del general Yagüe; de Aragón, del general Moscardó; de Navarra al mando de Solchaga; de Urgel, mandado por Muñoz Grande; y del Maestrazgo, al mando de García Valiño; la división de Caballería que manda el general Monasterio; las de Artillería, que dirige Martínez Campos, y destacamentos de carros de combate, pontoneros, ingenieros, ambulancias, técnicos de las unidades de antiaéreos y antitanques, etc.

Centenares de aviones evolucionaban mientras tanto, bordando filigranas en el cielo de la Ciudad Condal. Por la noche, el Caudillo dirigió su autorizada palabra a todos los españoles desde el micrófono de las emisoras barcelonesas.

Miércoles, 22.—En aguas de Tarragona el Caudillo ha revisado las heroicas unidades de nuestra escuadra, en compañía de destacados miembros del gobierno y de los más significados generales. Han participado en la revista los cruceros Canarias, Almirante Cervera y Navarra, los destructores Ceuta, Melilla, Huesca y Teruel, los minadores Marte, Júpiter y Vulcano, los cañoneros Dato, Cánovas y Canalejas, y los submarinos General Mola y General Sanjurjo.

Jueves, 23.—Sin novedad.

LÉGON.

comercio, para cuyo cómputo se multiplicará por quince la cuota del Tesoro con que figure matriculado, siendo el producto de la multiplicación el total de las utilidades anuales.

(Concluirá)

DELEGACION LOCAL DE PROPAGANDA

## Boletín de Información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

### JEFATURA LOCAL

#### Orden

A continuación transcribe esta Jefatura local la Circular de la Jefatura provincial, de fecha 23 de Noviembre de 1937, la cual dice como sigue:

«Teniendo ya Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. un portavoz diario en esta provincia, en donde se expone y propaga nuestra doctrina y sirve de medio de comunicación entre los que militamos en esta hermandad de la Falange, no creo necesario ponderar la importancia que tiene la prensa como factor de difusión y de propaganda, y la obligación que tenemos todos de protegerla.—Por lo cual vengo en disponer que: Todos los falangistas que puedan desprenderse de 250 pesetas mensuales deberán suscribirse a nuestro periódico *Falange*.—Los Delegados locales enviarán a esta Delegación Provincial de Prensa y Propaganda relación de los afiliados a nuestra organización que, con medios suficientes rechacen la suscripción.—Palma 23 de Noviembre de 1937. 2.º Triunfal de la Era Azul.—El Jefe Provincial, firmado *Zayas*.»

Habiendo recibido instrucciones directas de la Secretaría Provincial del Movimiento en Baleares acerca del más estricto cumplimiento de la precedente Orden-Circular, esta Jefatura hace presente a los afiliados todos que, habiendo examinado la lista de suscriptores a nuestro periódico *Falange*, y resultando que muchos de los falangistas de Sóller no figuran en las mismas, a pesar de tener medios suficientes para satisfacer la suscripción, hace un llamamiento por última vez a los interesados para que en el plazo de ocho días soliciten el alta en la suscripción, pasado el cual esta Jefatura pasará relación a la Secretaría Provincial del Movimiento de los afiliados que se muestren reacios a la misma, para los efectos que procedan, en cuyo caso pueden incurrir en severas responsabilidades, incluso hasta ser baja en el Movimiento.

Para mayor comodidad de los afiliados, pueden éstos presentar o suscribir el volante de suscripción en esta misma Jefatura Local.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Sóller, 25 de Febrero de 1939, III A. T.  
*Antonio Castañer*, Jefe Local.

### PROPAGANDA

#### Bautizo

A efectos de Propaganda hacemos público que a los dos niños gemelos del matrimonio de nuestros camaradas Andrés Vivas María Pierre se les ha impuesto los nombres de Francisco-Franco y Ramón-Franco, como homenaje al CAUDILLO y a su glorioso hermano D. Ramón, que valerosamente dió su vida por Dios y por España. Dice esto en mucho del patriotismo de esta familia sollerense. Los neófitos recibieron las aguas bautismales el pasado domingo en la iglesia parroquial de manos del Rdo. D. Jorge Company, Vicario de la Parroquia de San Nicolás de Palma de Mallorca.

Felicítamos a sus señores padres y de una manera particular al abuelo materno nuestro entusiasta camarada Andrés Arbona, Jefe de la Oficina de la Administración de Arbitrios del Ayuntamiento.

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!  
¡Gloria eterna a José Antonio!  
¡Arriba y Viva España!

Delegación Local de Propaganda. Sóller  
Tercer Año Triunfal.—Era Azul.—25-2-1939.

## Imponente temporal en Palma

### En la bahía han embarrancado dos buques extranjeros

Leemos en «La Almudaina» de hoy: «Anteayer por la tarde se inició un fuerte vendaval, el que especialmente repercutió en el mar en donde el temporal iba por momentos en aumento, llegando a ser por la noche imponente.

Por dicho motivo suspendieron su salida los buques que tenían decidido viaje viéndose obligados a tener que reforzar sus amarres.

Las olas que se estrellaban en las escolleras eran fantásticas, ante lo cual los buques que había anclados en la bahía, pusieron a presión sus calderas, levantaron anclas y se hicieron a la mar en donde con más ventajas se puede capear el temporal. Mas hubo dos barcos extranjeros—uno alemán y otro inglés—que no pudieron hacerlo.

El alemán que es de carga y desplaza 1.359 toneladas, se mantuvo varias horas capeando el fuerte oleaje, no pudiéndose impedir que embarrancara la anterior noche en la playa de «Ca'n Pére Antoni», proa a dicha playa a una distancia menor de cien metros de la tierra.

Este buque había llegado a nuestra bahía en la misma tarde.

El otro barco es inglés, de 650 toneladas; no pudo poner en presión sus calderas, viéndose juguete de las olas y haciéndole rastrear el ancla. Sin mando, fué llevado en poco tiempo cerca de la escollera, en donde serían las nueve y media de la noche chocó fuertemente con las grandes rocas que protegen la citada escollera en donde quedó embarrancado.

Al buque británico que pedía auxilio valiéndose de una lámpara eléctrica y a pesar del fuerte oleaje que barría su cubierta, una sección de Falange Naval se prestó a auxiliar a la tripulación que se hallaba en peligro. Gracias a un grueso cable que se lanzó desde el barco, se pudo salvar la tripulación. Únicamente el capitán prefirió no abandonar su barco.

La tripulación está compuesta de doce hombres y su capitán. Excepto dos que son chinos, todos los demás son ingleses.

Una vez en tierra los tripulantes, fueron llevados al local de Falange Naval, en donde se les asistió convenientemente y siendo obsequiados con licores y cigarros, además de entregarles ropas, pues la suya estaba completamente mojada debido al fuerte oleaje y a la lluvia.

Algunos tuvieron que ser curados de ligeras contusiones y erosiones sufridas durante los esfuerzos de ponerse a salvo.

El barco sigue embarrancado y tumbado de estribor sobre las rocas y se cree será imposible salvarlo, no así el vapor alemán que por su situación y tener sujetas las anclas por popa, aguantó el temporal de popa y créese que podrá ser desembarrancado.

Ayer, a las primeras horas de la tarde fué sacado del buque inglés su capitán, el cual era ya cadáver.»

## Las fiestas del Carnaval

De orden de la Superioridad, en el presente año también han sido objeto de suspensión absoluta las fiestas de Carnaval.

Ni en Palma ni en los pueblos se ha celebrado baile ni desfile alguno en los tres últimos días carnavalescos, habiendo sido esos días, en toda la isla, completamente laborables.

## Registro Civil

### NACIIMIENTOS

Día 19 Febrero.—Juana-Ana Socías Tomás, hija de Miguel y Juana-Ana.

Día 21.—Mateo L. Plzá Canals, hijo de Antonio y Luisa.

Día 21.—Antonio M. Palou Frau, hijo de Bartolomé y Magdalena.

Día 23.—Guillermo Casellas Bernat, hijo de Bartolomé y Antonia María.

### MATRIMONIOS

Día 18.—José Oliver Alcover, viudo, con Antonia Estrany Artigues, soltera.

## Notas de Sociedad

### LLEGADAS

Hemos tenido el gusto de saludar al joven combatiente D. Antonio Brunet Pons, que procedente del frente llegó el domingo con el fin de pasar en compañía de su familia los días de permiso que se le han concedido.

El mismo día llegó, procedente de Sevilla, nuestro paisano el Caballero Mutilado D. Juan Amengual Ferrer, joven legionario, gloriosamente herido en el campo de combate defendiendo los altos ideales de nuestra Santa Cruzada.

Se encuentra en esta su ciudad natal nuestro joven amigo D. Pedro Gual Bestard, convaliente de las gloriosas heridas recibidas en la lucha contra los enemigos de Dios y de España.

También han llegado esta semana con el fin de pasar al lado de sus respectivas familias los días de permiso que les han sido concedidos, los jóvenes soldados don Damián Deyá Colom, D. Pedro Marqués Pons, D. Gabriel Vidal Garau y D. Jorge Mayol Arbona.

Sean bienvenidos.

### NATALICIOS

El hogar de nuestros amigos el médico don Bartolomé Casellas Rotger y D.<sup>a</sup> Antonia Bernat Casanovas, se ha visto alegrado nuevamente con la venida al mundo de un precioso niño, cuyo nombre ha de ser Guillermo.

Nos asociamos sinceramente al gozo de los esposos Casellas-Bernat, a quienes enviamos nuestra enhorabuena, haciéndola extensiva a los abuelos y demás familiares del recién nacido.

También están de plácemes los esposos D. Bartolomé Palou y D.<sup>a</sup> Magdalena Frau por el feliz nacimiento de un hermoso niño, que vino al mundo el martes de esta semana y cuyo nombre ha de ser Antonio.

Sea, pues, para los gozosos papás y sus familias respectivas nuestra efusiva felicitación.

### EXÁMENES

En los exámenes extraordinarios celebrados esta semana en el Instituto «Ramón Llull» de Palma, han aprobado el séptimo y último curso del Bachillerato los estudiosos y aplicados jóvenes D. Bartolomé Frontera Marqués y D. Pedro Arbona Rullán, alumnos ambos del Colegio Oficial de Segunda Enseñanza de esta ciudad.

Sea para los nuevos Bachilleres, Profesores y familias respectivas nuestra más cumplida felicitación.

### NECROLÓGICAS

#### D. Luis-Ricardo Serra y Mayol

Por medio de esquela de luto que a principios de la presente semana recibimos, se nos ha participado el fallecimiento de nuestro paisano D. Luis-Ricardo Serra y Mayol, ocurrido en la población francesa de Roanne, en el departamento del Loire, el día 25 del próximo pasado mes de Enero.

De esta triste noticia nos enteramos con sentimiento, y lo mismo de seguro sentirán la desaparición de este mundo del señor Luis-Ricardo—por solo este su nombre de pila más conocido que por sus apellidos, en todas partes—sus familiares aquí residentes y cuántos amigos de su infancia conservaban la buena memoria del extinto en aquellos ya lejanos días. Porque el anciano paisano, que ha bajado al sepulcro a la ya avanzada edad de setenta y cuatro años, vivió casi toda su vida ausente de esta su ciudad natal.

En su juventud marchó a Francia para dedicarse al negocio, y en la ciudad de Roanne instaló más tarde un comercio de frutas, primerizas y de las corrientes en cada estación, que con constancia, inteligencia y laboriosidad consiguió colocar a grande altura. Constituyó también en dicha ciudad una familia, a la que consagró sus atenciones y afectos y de la que obtuvo las satisfacciones propias del que ve recompensados por la ayuda y el cariño de los hijos sus afanes y desvelos paternales para dotarles de una buena educación.

A estos les deja sumamente afligidos

la pérdida de su querido padre, y a la numerosa clientela y vastas relaciones que sostenía les ha apenado también profundamente la desaparición de este mundo que, por su carácter afable y expansivo sus demás excelentes cualidades personales, gozaba de todo su aprecio.

El sábado día 28 del expresado mes, las dos de la tarde, se celebró el funeral en la iglesia de Saint Etienne de la Indica población y seguidamente se verificó la conducción del cadáver al cementerio, con asistencia de los familiares y numerosos vecinos, y el día 1.º del actual a las ocho de la mañana tuvo lugar la inhumación y en la mencionada iglesia se dijo una misa en sufragio del alma del finado.

Descanse en paz ésta y reciban el hijo D. Luis Ricardo, e hijas, hijos políticos demás deudos consuelo en su dolor y expresión de nuestro muy sentido pésame.

#### D. Agustín Lopategui Colom

Penosísima impresión nos ha causado la mañana de hoy, e igual efecto ha producido a este vecindario en general, triste noticia de la sensible e irreparable pérdida de nuestro antiguo y buen amigo D. Agustín Lopategui Colom, el hombre culto, jovial y simpático, de alma selecta y noble corazón, que, por su trato ameno, por su bondad innata, por su carácter servicial y afable y por todas las demás bellas cualidades de que estaba adornado, gozó siempre de la sincera amistad de todos los que fueron sus compañeros y el verdadero aprecio de cuantos trataron.

Terrible enfermedad minaba tiempo atrás el robusto organismo del Sr. Lopategui por cuyo motivo hubo de sufrir repetidas operaciones quirúrgicas, y esto no obstante, viviendo con la amenaza constante de un empeoramiento fatal, mostrándose siempre sereno y alegre, expansivo y risueño, de sus relaciones, lo mismo familiares que sociales, de modo que nadie hubiera podido adivinar, si lo hubiera ignorado, que le aquejara dolencia alguna.

A causa de ésta hubo de regresar de la isla de Puerto Rico, a la que en su juventud había emigrado, como tantos otros sollerenses, en busca del vellocino de oro después de haber conseguido una buena posición con su laboriosidad e inteligencia aplicadas siempre a la agricultura y a los negocios con ella relacionados. Al llegar a dicha Antilla, en 1893, fué dependiente primero en la casa de D. José Colom; luego fundador de la sociedad agrícola mercantil con D. Justo Bautista Frau y su hermano D. Donald Lopategui Hermanos, de Jayuya, y no se sabe si esta adquirió por sí solo la importante finca cafetal llamada «María Teresa» situada en el barrio de Jagua, de Cayey.

Las amistades del Sr. Lopategui en Puerto Rico eran innumerables; allí como en tantos otros puntos de la Antilla, se relacionaron con él en singular predilección; así es que con su generosidad también a ellos como a nosotros les comunicó la noticia de su muerte causará idéntica conmiseración y sentimiento.

Esta tarde ha de verificarse la conducción del cadáver al cementerio, como harán nuestros lectores en la esquela que en otro lugar del presente número publicamos, y pasado mañana, lunes, se celebrará en la Parroquia solemne funeral en sufragio del alma del finado. Por todo lo que va dicho no creemos aventurado afirmar que tanto uno como otro de los referidos actos se verán extraordinariamente concurridos.

Nos hacemos bien cargo del dolor que vive el corazón de la infortunada esposa, doña Asunción Frontera Maristany, amante de los hijos y demás familiares, y con ellos elevamos a Dios nuestras plegarias para que ceda al alma del ser querido cuya pérdida sensible lloran, la eterna, bienaventurada y feliz estancia. Reciban todos la expresión de nuestra sincera condolencia.

## Mutua Balear

SEGUROS DE INCENDIOS

SEGUROS DE ACCIDENTES

Delegación en Sóller: General Molins,  
Teléfono, 52